

En las páginas de la Historia Nacional figurará siempre el nombre del General Donato Guerra con todos los esplendores de la gloria, con toda la majestad del patriotismo y con toda la melancolía del infortunio. Luchó como un caballero antiguo por su patria y por sus ideales, y cuando se acercaba el gran triunfo que habría de levantarle hasta las cumbres más altas del poder, murió trágicamente sin haber llegado siquiera á contemplar la tierra prometida. Consagrémosle siempre en recuerdos lo que la suerte le negó en prosperidades.

Tepic, Octubre 25 de 1895.—*Antonio Zaragoza.*

El General Donato Guerra, cuyas virtudes fueron bien conocidas, debe su recuerdo vivir siempre en el corazón de sus compatriotas. Yo, admirador de esas virtudes, ríndole eterno homenaje á su memoria.

Campeche, Octubre 30 de 1895.—*Joaquín Z. Kerlegand.*

El General Donato Guerra, á quien tuve el gusto de tratar, reunía condiciones que siempre conducen al hombre, siquiera sea por el sacrificio, á dejar una memoria gloriosa y siempre respetada entre sus conciudadanos. Tenía en efecto, una honradez acrisolada, una firmeza inquebrantable de principios, un patriotismo jamás desmentido, un valor á toda prueba y una generosa magnanimidad. La generación en que vivió le hace justicia y con ella se la seguirán tributando las generaciones venideras.

Guanajuato, Octubre 18 de 1895.—*Joaquín Obregón González.*

No es por su valor, con haber sido muy grande, ni por su talento natural, ni por su patriotismo, ni por tantas otras cualidades que la historia le reconoce á Donato Guerra, por lo que lo admiro; es porque fué uno de esos hombres excepcionales que merecieron el dictado de "un carácter." Personalidad saliente y vigorosa, desde la mas humilde esfera

supo elevarse, sin auxilio ageno, á la más alta. Comprendió eso que el pueblo inglés y americano cultiva con el nombre sonoro, como un toque de clarín, de *self-help*, y fué uno de esos héroes que, empezando por labrarse á fuerza de energía y de constancia su propia cultura, acaban por contribuir poderosamente al progreso de su país y de su raza.

Entre nosotros, Juárez y Díaz personifican ese tipo. Donato Guerra, aunque en menor escala, se les asemeja y eso solo bastaría, si otros méritos no tuviese, para su gloria.

Tepic, Septiembre de 1900.—*Pablo Rocha y Portu.*

El General Donato Guerra fué el prototipo de los militares por su excelsa virtud, su hidalguía y su lealtad; cualidades que si bien es cierto lo condujeron al sacrificio en aras de la Patria y de la Libertad, también lo es que lo inmortalizaron. Por eso vive entre nosotros querido, respetado y sirviéndonos de modelo.

¡Feliz el soldado que logre imitarlo!—*Pedro Troncoso.*

Al Señor General Donato Guerra: Fué un liberal incorruptible, amigo leal, honrado en la acepción de la palabra, patriota sin mancha, que con su sangre cultivó el árbol sagrado de la Libertad é Independencia de la Patria; y por lo mismo, en vida admiré siempre sus virtudes cívicas y hoy venero su memoria.

La Piedad, (Distrito Federal), 14 de Agosto de 1900.—*Mariano Ruiz.*

La inmensa mayoría de los que mueren, descienden á la tumba.

Sólo los que sacrifican su existencia en aras del deber, ascienden á la inmortalidad.—*Gilberto Crespo y Martínez.*

El eminente General Donato Guerra, nos ha legado el laureado blasón de su inmortal renombre, unido á nuestras glorias nacionales.

Nada más justo que el entusiasta homenaje que ahora le rendimos, cual noble ofrenda de admiración, de respeto y de cariño, á su memoria esclarecida.

Dr. Máximo Silva.

Al inolvidable patricio Gral. de División Donato Guerra: Eminente ciudadano y esclarecido patriota, se destaca su grandiosa figura entre los campeones de la democracia, como la de un soldado valiente, pundonoroso y cuya acrisolada honradez y caballerosidad fué proverbial, causando por sus hechos la admiración y el respeto de propios y extraños. Su recuerdo vivirá siempre en el corazón de todo buen mexicano.—*Ramón Terán.*

Si el valor acrisolado y la lealtad á toda prueba, merecen los honores de ser consignados en la Historia, el General Donato Guerra, que poseía ambas cualidades en su supremo grado, es acreedor á una de sus páginas más brillantes.

México, Agosto 18 de 1900.—*A. del Río.*

Cuando la Historia escriba el juicio definitivo de los hombres que tomaron parte activa en los hechos militares que precedieron á la época de prosperidad en que vivimos, la figura del Gral. Donato Guerra se destacará en el horizonte, rodeada de una aureola de merecido prestigio, por haber sido uno de los Jefes en quienes el valor, la modestia y la conciencia del deber, llegaron á formar, un carácter que contribuyó poderosamente á preparar el advenimiento de la evolución más notable del sér político de nuestro país.

México, Agosto 23 de 1900.—*Rafael Rebollar.*

El Ilustre General Donato Guerra, tipo del valor y caballerosidad, tan leal con su patria y su bandera, coronó su altiva frente con los inmarcesibles lauros que su robusto brazo arrancara á la victoria.

Su fin trágico hace estremecer aún de indignación el corazón de los buenos mexicanos, pero la Historia justiciera recogió su sacrosanto nombre y lo inscribió en sus benditas páginas, al lado de los de Ocampo, Valle, Arteaga y Degollado, mártires sublimes de nuestra preciosa libertad.

Ocampo, Octubre 24 de 1895.—*José R. Jazo.*

Soldado leal y valeroso; su denuedo é instrucción le llevaron por gloriosa senda á los altos puestos de la jerarquía militar, su noble y caballerosa conducta alcanzó la admiración de sus amigos y el respeto de sus enemigos, y como el Bayardo de la antigüedad, su nombre pasó á la historia para simbolizar en la época presente al guerrero sin miedo y sin tacha.

México, 23 de Agosto de 1900.—*Lic. Juan Orozco.*

....¿Quién no conoce la figura épicamente simpática del malogrado General Donato Guerra?—Mi sincera admiración por lo grande y noble, consagra un recuerdo de respeto al ilustre nombre del valiente y modesto Jefe, cuyo civismo tanto le enaltecíó ante la Patria que hoy venera su memoria.

El Paso, Texas, Agosto 21 de 1900.—*Francisco Mallén.*

Los que tuvimos el orgullo de militar al lado del General Donato Guerra en los días de prueba y vimos de cerca su valor, su abnegación, su patriotismo y sus altas virtudes, somos los que podemos valorizar la pérdida que sufrieron con su muerte las libertades públicas de las que fué siempre celoso defensor y guardián irreprochable. Sin miedo y sin tacha, como el caballero de la leyenda, tuvo por norma el deber, por religión la amistad, y por lema, aquel que guió sus acciones: *todo por la Patria.*—*Ireneo Paz.*

Si hay en México un hombre que se haya conquistado por sus brillantes hechos los honrosos títulos de leal, valiente y honrado, es el Benemérito General Don Donato